

広島平和宣言（全文）

今年もまた五十八年前の灼熱（しやくねつ）地獄を思わせる夏が巡ってきた。被爆者が断続続けてきた核兵器や戦争のない世界は遠ざかり、至る所に暗雲が垂れ込めています。今にもそれがきの「夏」に変わり、黒い雨が降り出しそうな気配さえあります。

一いつは、核兵器をなくすための中心的な国際合意である「核不拡散条約体制が崩壊の危機に瀕（ひそ）しているからです。核兵器先制使用の可能性を明言し、「使える核兵器」を自指して小型核兵器の研究再開するなど、「核兵器は神」である」とを誓じる米国の大政策が最大の原因です。しかし、問題は核兵器だけであります。国連憲章や日本国憲法さえ存在しないかのような盲點があります。

世を驚かし、時代はまさに戦後から戦前へと大きく舵（かじ）を切っていきました。被爆者は米国のフッシュ大統領に広島を訪れるよう呼び掛けています。ラク戦争が明らかにしたように、「戦

争が平和」だとの主張があたかも真理であるかのように宣伝（けんてん）されています。しかし、「戦争は、

國連憲章による平和的解決を望んだ、世界の声をもとに始められ、罪のない多くの女性や子ども、老人を殺し、自然を破壊し、何十億年も

ぬぐえぬ放射能汚染をたらしまし。開戦の口実だった大量破壊兵器も、じまだに見つかっていません。かつてリンカーン大統領が述べたように「すべての人を永遠にあります」とはできません。そしていまこそ、私たちには「時間を消せるのは時間でなく光だ」という真実を見つめなおすなくてはなりません。「力の支配」は間、「法の支配」がひかりです。「報復」という間に對して、「他の誰にもこんな思いをさせてはならない」という被爆者たちの決意から生まれた「和解」の精神は、人類の行く手を照らす光です。

さすに耳び掛けます。「ささかでも

保有国のリーダーたちが広島を訪れた核戦争の現実を直視するよう強く求めます。何をおいても、彼らに核兵器が悪魔、非道、國際法違反の武器であることを伝えなくてはならないからです。同時に広島・長崎の実相が世界中により広く伝わり、世界の大学でさらりと多くの「広島・長崎講座」が開設されることがあります。

また、核不拡散条約体制を強化するため、広島市は世界の平和市長会議の加盟都市ならびに「市長」、「核兵器廃絶のための緊急行動を提案します。被爆六十周年の二〇〇五年に二〇一〇年で開かれる核不拡散条約再検討会議に世界から多くの都市の代表が集まり、各國政府代表の核兵器全廃を目的とする「核兵器禁

止条約」締結のため交渉を、国連で始めるよう積極的に働き掛けるためです。

五十八年日の八月六日、子どもたちの時代まで、核兵器を廃絶し戦争を超（こゝ）さん世界を実現するため、新た決意で努力する」とを誓って、すべての原爆犠牲者の御霊（みたま）に衷心より哀悼の誠をささげます。

一一〇〇三年八月六日

広島市長

秋葉忠利

長崎平和宣言

(全文)

近代的な建物や人々が立ち並び、あの日の出来事は想像できません。

第二次世界大戦の末期、五十八年前

の八月九日、午前十一時二分。米軍

機が投下した一発の原子弹は、松

山町の上空約五百メートルで炸裂し

ました。熱線と爆風、放射線が一瞬

にして人とまちを襲い、長崎はこの

世の地獄となりました。死者七万四

千人、負傷者七万五千人。死を免れ

た人々の多くは、身体と心に瘤すこ

とのできない深い傷を負い、今なお

原爆後遺障害や被爆体験のストレス

による健康障害に苦しみ続けていま

す。私たちは、このような悲惨な体

験を繰り返してはならないと、核兵器

を廃絶と世界平和を訴えてきました。

そのような中で、今年三月、米英

両国は、イラクの大爆破兵器保有

を理由に、国連の決議を得ることな

く先制攻撃による戦争を強行し、兵

士のほか、多数の民間人が犠牲とな

りました。国際協調による平和的解

決を求める私たちの訴えや、世界的

な反戦運動の高まりにもかかわらず、

戦争を阻止できなかつたことは無念

でなりません。

昨年一月、米国政府は、核兵器を

めぐる政策・戦略の見直しを行い、

小型核兵器などの開発や核爆発実験

の再開を示唆し、場合によっては核

兵器の使用も辞さない姿勢を露わに

しています。一方インド・パキスタン

の核実験に続いて、朝鮮民主主義

人民共和国の核兵器保有発言が、国

際社会の緊張を高めています。核軍

縮と核兵器拡散防止などの国際的取

り決めは、今や崩壊の危機にひんし

ています。

かつて長崎を訪れたマザー・テレ

スは、「すべての核保有国

の指導者は、『[...]に来て』の写真を

見るべきです」と述べました。米国

をはじめ核保有国の指導者は、今こ

そ原爆資料館に来て、核兵器がもた

らす悲惨な結果を自分の目で見てく

ださい。

日本政府は、被爆国の政府として、

核兵器廃絶へ向け先頭に立つべきで

す。日本の軍事大国化や核武装を懸

念する内外の声に対して、専守防衛

の理念を守り、非核三原則の法制化

によって日本の真意を示してください

い。近隣諸国と協力して、朝鮮半島

非核化共同宣言を現実のものとし、

日朝平壤宣言の精神にむづき、北

東アジア非核兵器地帯の創設に着手

すべきです。

被爆五十八周年にあたり、原爆で

若い世代のみなさん。人類は幸福

を追求するために、科学・技術を發

展させてきました。その使い方を誤

った時、人類に何がもたらされたの

か、長崎・広島で何があつたのかを

学んでください。今世界で起こって

いることに目を向け、平和を実現す

るためにできる」とを考えて互いに手

を取り合つて行動しましよう。

長崎では、高齢に達した被爆者が、

懸命に被爆体験を語り続けています。

多くの若者が、積極的に平和のため

の活動やボランティアに取り組んで

います。長崎市は、これからも被爆

体験を風化させることなく継承し、

学び、考える機会を提供します。本

年十一月には、平和を願う世界の

人々やNGOとともに、二回目の「核

兵器廃絶—地球市民集会ナガサキ」

を開催し、二〇〇五年に国連で開か

れる核不拡散条約再検討会議に向

て、核兵器廃絶を求める各国市民の

声を、長崎から発信します。

被爆五十八周年にあたり、原爆で

なくなられた方々の苦しみを深く思

い、御靈の安らかならんことを祈り

つけ、長崎市民は、核兵器のない真

の平和な世界を実現する決意を宣

します。

二〇〇三年（平成十五年）八月九日

長崎市長 伊藤一長